

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 822

SUSCRIPCIÓN En la isla al mes ptas. . . . 1'00
Resto de España » . . . 1'25
Extranjero » . . . 2'00

Mahón, jueves 8 Julio de 1909

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 7 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados; paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale á 12 del día.

Vapor correo.—Llega de Barcelona directo de 7 á 8 de la mañana. Sale para Palma á las 7 de la tarde.

Santos del día.—San Cirilo.
Sol.—Sale á las 4 h. 29 m.; pónese á las 7 h. y 19 m.

Luna.—Sale á las 11 h. y 24 m. de la tarde; pónese á las 11 h. y 25 m. de la madrugada.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5 tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

El viaje á las cuevas de Artá

IV

En las Cuevas

Son las cinco de la mañana. Los alegres pajarillos cantan en el bosque cercano saludando al ardiente Febo que empieza á dorar con sus rayos las elevadas cumbres de las montañas de Mallorca; las aguas marinas de la bahía de *Canyamel*, en débil oleaje, llegan juguetonas hasta casi besar nuestros pies, deshaciéndose en blanca espuma al tocar los duros peñascos de la orilla; en el horizonte lejano empañan el azul del cielo algunas blancas nubecillas; todo sonríe en la naturaleza, todo convida á disfrutar de las delicias de la mañana estival y nosotros cual revoltosos enjambre de murmuradoras abejas al entrar en la colmena, vamos penetrando en las enormes fauces de las Cuevas sorprendidos ya por lo descomunal de su portada.

Entramos en el interior y nuestro espíritu se siente anonadado cabe lo sublime del espectáculo que á nuestra vista se ofrece. Por ahí monstruos de piedra en ademán de arrojar sobre nosotros, y precipicios que infunden pavor, aquí un sinnúmero de bellas estalactitas concrecionadas en el techo de la bóveda maravillosa, allá un altísimo monolito que se pierde en las alturas sombrías, acullá un magnífico dosel, á lo lejos una naturalísima estatua y por todas partes concreciones mil, figurando bustos y ofreciendo á nuestra vista cuadros portentosos, llenos de vida y arte.

¿Pero á qué describir ni á qué relatar las impresiones que uno siente en la inmensidad de aquel recinto subterráneo, si se podría escribir un voluminoso libro y todavía no se habría detallado la complejidad y belleza de la Cueva, ni expresado someramente las impresiones de placer ó estupor que en aquel antro se reciben? Bien dijo un escritor: «para creerlo, hase de verlo», para sentir con toda su intensidad los emocionantes efectos que produce la vista de la sin par maravilla, uno ha de caminar sólo, despacio, y con atención por entre las tenebrosas concreciones de la Gruta. Y para no cansar al simpático lector, sólo quiero aquí hacer mención de las dos impresiones que más vivamente me afectaron en la excursión por aquel antro inmenso. Es una, la larga procesión por el interior y la otra el Canto de la *Marsellesa* en la *Sala de Banderas*.

Entrados en grupos de á setenta y ordenados de diez en diez llevando cada grupo de á diez un guía con dos faroles de acetileno empezamos la bajada hacia el interior de la admirable gruta y durante nuestro trayecto por la caverna sólo iluminada por la luz incierta y pálida de los faroles, surge de pronto en mi imaginación la vista del horrible relato de la «Deixa del geni grech». Y mientras seguimos entre columnas altísimas de pródiga escultura, riquísimos tabernáculos,

espléndidos cortinajes, afligranados doseles y marmóreas banderas, me parece asistir á la procesión formada por aquellas tribus antiguas habitadoras de la montaña que intentando dar muerte, después de cruel suplicio, á Malasigeni, el inspiradísimo Homero, iban por las tenebrosidades de aquel templo de gigantes, en mística procesión alumbradas por la roja y humeante llama de encendidas haces de gamones, aliagas y teas conduciendo atado con dura cadena férrea, al cantor griego, triste, abatido con su prodigiosa lira colgante de su cintura. Y he creído ver por mis propios ojos su llegada al altar donde quedaron postrados en muda adoración los sacerdotes, mientras que Nureduma la joven sacerdotisa, de un ramo de flores que en sus manos llevaba tegió una corona hermosa con la que ciñó la frente del cautivo, y le ofreció entonces un cáliz conteniendo un poderoso narcótico para adormecer al abatido y simpático *rapsoda*. Y se ordenó otra vez la procesión dejando á Homero atado con fuertes cadenas con la lira suspendida á su lado. La procesión se alejó. Apenas se oían los sordos rumores de sus pasos y apenas divisaba ya Malasigeni algún furtivo rayo de la luz de las teas, cuando saltó de improviso impulsado por un furor desesperado, pero tuvo que retroceder cayendo al suelo por estar fuertemente atado á un pilón con la dura cadena. Y he creído oír el horrible grito que exhaló entonces, repetido en son de escarnio por el eco, único compañero que responde á sus amargas quejas. Y me parece ver que á la madrugada siguiente Nureduma movida por un rasgo de generosidad y de simpatía hacia el *rapsoda* le pone en libertad y poco después de su partida, es perseguida por la multitud de sacerdotes y sagas, y asestando contra ella terribles saetas y piedras, una de estas la hiere gravemente en la cabeza. La herida mana sangre, y deca cayendo ya las fuerzas de la simpática joven, al rayo débil de un manajo de gamones secos, entra en la Cueva y llega hasta el ara, donde convirtiéndose en misteriosa hada, muere abrazada con la lira que el inmortal cantor, con el afán de salir pronto de tal oscuridad, se dejó olvidada sobre el Altar.

Tal me hacía ver mi fantasía durante nuestra excursión por el interior de la Cueva cuando de repente cual cambio rápido de un cuadro cinematográfico, he quedado sorprendido por otra perdurable impresión.

Entramos en el soberbio *Salón de las Banderas* donde parece que la naturaleza se ha divertido fingiendo verdaderos pendones y estandartes que desplegados muestran sus afligranados ribetes.

El salón es altísimo y en él hay varias columnas que heridas con un trozo de estalactita ó herramienta, semeja el tocar de una campana y aquí dentro nos reunimos los setenta ó más excursionistas para entonar el

Himno del pueblo, del pueblo que sufre la esclavitud, más ignominiosa (la esclavitud de la voluntad), del pueblo que aspira á ser libre. Creo que no podía escogerse mejor lugar para el canto de la *Marsellesa*, el himno de la *libertad popular* y casi creo que en ninguna parte resultará tan imponente ni me producirá el emocionante efecto que en el salón me ha producido.

En efecto, se apagan las luces y nos quedamos sumidos en la espesa tiniebla cuando el guía da algunos toques *alarmantes* de campana, sube á la cumbre de un montículo formado por una multitud de estalagmitas de diferentes formas, enciende una bengala, y aquel pueblo, que pueblo amotinado parece esta legión de setenta hombres y mujeres, totalmente encerrados, como esclavos, como cautivos, ante la fantástica figura del guía, corriendo por las alturas con la luz roja de la bengala semejante á la diosa Libertad ansiada por el pueblo y al oír el toque de campana prorrumpimos en expresivos gritos de *alarma, alarma fills del poble, lo jorn de gloria ja ha arribat*. Y por momentos se anima el cántico casi en son de amenaza, cuando haciéndose silencio resuena la voz sola del caudillo que á los murmullos de la multitud va animándola á proseguir hacia la libertad deseada aunque sea con el abatimiento de los tiranos.

Fills de la terra catalana
primer morir que ser esclaus;
sona ja la alarmant campana
muyran ja els opressors malvats.

Y á la fantástica claridad de aquella bengala, como por encanto las pétreas banderas se vuelven rojas, comoteñidas en sangre; y emprendiendo de nuevo el cántico la multitud más alegre ya, como entreviendo la deseada victoria sigue el pueblo su cántico bélico:

Baix tos pendons cantar victòria,
podrem al fi de greus fatichs;
avant, avant,
lluitem per nostra llibertat.

Y al oír las amenazas de la multitud pienso en la miseria difamante que están sufriendo los obreros en todas partes y creo ver á los pueblos todos ávidos de mejoramiento que cansados ya de la opresión tiránica de que son víctimas de parte de los *caciques*, hartos ya de repetir *tene-mos hambre* y de implorar á humildes súplicas su redención, sin que nadie les escuche sino sus iguales, se amotinan, toman la justicia por sus propias manos y buscan la evolución no por sus leyes propias sino por la pronta revolución.

Y pienso cuan fácil sería acallar á las multitudes no con medidas coercitivas sino de franca protección y bienestar redimiendo á las clases ínfimas, olvidadas, ó despreciadas, de la bajeza y envilecimiento en que yacen, y matando de raíz el parásito llamado *cacique* que es el que degrada á los pueblos y los abate sin dejarlos progresar ni evolucionar como estos desean y cual les corresponde.

Y lo que es solo fruto de mi fantasía, (no se si exaltada), me figuro verlo convertido en realidad y los pueblos viven en pacífica fraternidad caminando todos por el camino del progreso entre el bienestar y la dicha.

Tal pensaba todavía cuando la procesión ha dirigido otra vez su marcha hacia la salida, apagada ya la bengala y encendidos otra vez los faroles. Son las seis y media, y volvemos á respirar el aire puro del ambiente boscano; el sol ha ascendido ya bastante sobre el horizonte y asciende por grados el calor de la atmósfera, los pájaros siguen sus alegres cantares y el mar continua murmurando á nuestros pies. ¡Qué bella es la vida! ¡Cuán admirable la naturaleza!

A. F.
Excursionista

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Martes, 6.

El terrorismo

Podría empezar esta carta con la conocida noticia de que los autores de los últimos atentados terroristas siguen en la impunidad y que las autoridades tampoco ahora han dimitido; pero, como si existiera un acuerdo tácito entre los barceloneses, apenas si protesta ya nadie y la tranquilidad que no saben garantizar los que á ello vienen obligados, se la proporciona el pueblo con un estoicismo verdaderamente admirable.

Todas las alarmas acaban ahora lo mismo: aplaudiendo, y si alguien se acuerda de las autoridades es tan sólo para evidenciar su inutilidad é impotencia para perseguir á los que con la dinamita atacan contra la vida y prosperidad de este pueblo.

De las seis detenciones que, según telegrafí, se practicaron poco después de estallar el petardo del domingo último, en el café del Circo Español, sólo uno queda á disposición del Juzgado, por haber dado un nombre supuesto en el momento de la detención y haberse averiguado que mantenía relaciones con Perelló, aquel maestro de obras carlista que estuvo procesado con Rull y que ahora ha vuelto á caer en manos de la justicia.

Sin embargo, contra uno y otro no ha elevado aún el juez correspondiente auto de procesamiento y prisión, llegándose á decir que es casi seguro que los echen á la calle por falta de prueba.

El amigo de Perelló á quien antes alado, se llama Larrocha y salía del retrete donde ocurrió la explosión en el momento mismo de producirse el estampido. Además, se ha logrado saber que días antes había tenido misteriosas entrevistas con el citado maestro de obras en una taberna.

Y esto es todo.

Es decir, todo, no, porque hay que felicitarse de que la bomba que se descubrió á la puerta misma del café no estallase cuando la aglomeración de gente era extraordinaria por aquellos alrededores, porque, á juzgar por los destrozos que produjo en el carro blindado, hubiese esparcido la muerte en el Paralelo de un modo espantoso.

Se ha hablado de que los industriales se proponían cerrar sus establecimientos en un día determinado como protesta por la indefensión en que se encuentra Barcelona; pero hasta ahora nada firme se ha acordado.

Después de todo, quizá sea lo mejor que no hagan nada, para no interrumpir las siestas del gobernador, que veranea placidamente en una torre de la avenida del Tibidabo.

Las tenencias de Alcaldía

Sigue sin resolver la cuestión de las tenencias de Alcaldía.

Ayer se reunieron los concejales de las minorías del Ayuntamiento, y no acordaron nada por no haberse presentado ningún radical.

Unos dicen que los nombramientos interinos quedarán definitivos porque la ley no autoriza á los concejales para repetir las votaciones después de haber echado á suerte la elección, y caso de que se intentara lo revocaría el gobernador civil.

Otros aseguran que la primera tenencia (que es la manzana de la discordia por oponerse las minorías á que la desempeñe don Emiliano Iglesias, por la suprema razón de no ser catalán), se conferirá á la postre á un regionalista, el señor Puig y Alfonso.

Y en puridad, nadie sabe nada de lo que pasará en la sesión de hoy.

Por los puntos de vista que señala, merece conocerse lo que acerca de ese asunto de las tenencias ha dicho el viejo republicano radical don Lorenzo Ardid.

Habla de las obras á realizar en lo presente y en el porvenir, y añade:

«Es obra del partido republicano en todas las ciudades de España, sobre todo en Barcelona, no desempeñar cargos oficiales mientras no tenga en su poder la «Gaceta» y las fuerzas que la «Gaceta» da para imponer la razón, que es á lo que ha aspirado siempre el partido radical; pero hasta que eso suceda, la obra del partido republicano, ha de ser fiscalizadora de todos los actos de la vida pública, tanto de los Municipios, de las Diputaciones, como del Gobierno.»

Por eso entiendo que los republicanos de Barcelona, que obran de muy buena fe y sobre todo sus representantes en el Ayuntamiento, van equivocados al pretender y llegar á conseguir Tenencias de Alcaldía y otros cargos por el estilo, porque éstos siempre desacreditan á los que los desempeñan, por más que quieran hacer una obra meritoria, puesto que si tan grande fuese, ya se cuidarían muy bien de entorpecerla desde el principio el gobernador ó las autoridades que desde Madrid nos mandan, y aun la misma ley, que se opone casi siempre á la labor del radicalismo.»

Como es natural, estas declaraciones han sido muy comentadas, y aun algunos han supuesto disensiones entre los radicales, por más que el mismo señor Ardid, el único que ha emitido su parecer en el asunto, afirma que ante todo está la disciplina del partido y que «no por eso ha de tener menos entusiasmo por su partido, ni menos cariño á los amigos que han llevado al Municipio.» El alcalde de real orden sigue enfermo.

Carlistas y nacionalistas

Según dice un periódico el acuerdo de la Junta directiva del «Centre Nacionalista Republicà», de romper el vínculo solidario con los carlistas, habrá de ser sometido á la ratificación de otros Centros de la izquierda y tal vez á la aprobación definitiva de la Asamblea que se celebrará en Septiembre.

Una de las cosas que más intriga á los mismos nacionalistas, es la de saber qué harán con los carlistas las representaciones solidarias que no han sido partes en la cuestión que dió origen al acuerdo del «Centre Nacionalista Republicà».

Mientras, los carlistas aseguran que no faltará algún diputado de los afectos á sus adversarios que proteste contra el acuerdo de la Junta directiva del C. N. R.

Desde luego, el señor Vallés y Ribot ha negado fundamento á la especie de que en breve convocaría una reunión de diputados y senadores solidarios para tratar de la cuestión latente entre nacionalistas y carlistas.

El señor Gubern ha podido ya salir de su domicilio restablecido en parte de las lesiones que le fueron causadas en el brutal atropello de que fué víctima.

Domador lesionado

En el teatro Soriano, trabajando en una jaula con diez tigres el domador Henrikseris, sufrió días pasados un percance, que no fué grave gracias á la serenidad que patentizó.

Uno de los tigres le dió un zarpazo, produciéndole algunos arañazos leves en la pierna derecha que le fueron curados en el dispensario de la calle de Rosal.

La emoción del público fué grande mientras el domador y sus criados reducían á la fiera á la obediencia.

Una vez curado, el intrépido domador ha emprendido de nuevo sus trabajos con los feroces animales que ya en otra ocasión le hirieron gravemente.

Costumbre medioeval

Leo en un periódico:

«El día 15 de este mes se celebrará en el altar de la capilla de la Santa Cruz de la iglesia de los Santos Justo y Pastor, el acto de elevar á testamento sacramental la voluntad expresada por un ciudadano de Barcelona ante unos testigos llamados al efecto por falta de notario autorizante.»

Los testigos son unos periodistas locales que fueron requeridos para recibir la última voluntad de una persona que estaba muriendo, á altas horas de la madrugada.

Los ciudadanos de Barcelona tienen el privilegio de otorgar testamento de palabra ante otros, libres de excepción, siendo válido lo que estos manifiesten haber oído al atorgante mediante juramento prestado ante la imagen de San Félix, en el altar de la iglesia de referencia.»

Movilización de tropas

Las brigadas que se organizan

Como saben nuestros lectores, actualmente se están organizando tres brigadas mixtas, destinadas á reforzar los cuerpos que guardan Ceuta y Melilla, á cuyo efecto se ha concedido un crédito de 3.281.408'38 pesetas para adquirir desde luego el ganado, material y vestuario que sea preciso.

Las citadas brigadas son las siguientes:

Primera de cazadores, cuyo cuartel general se halla en Madrid. La manda el general don Guillermo Pintos Ledesma y la constituyen los batallones de Madrid, Barbastro, Figueras, Arapiles, Las Navas y Llerena. Se hallan al frente de la primera y segunda medias brigadas, respectivamente, los coroneles don Luís Aranda Mihura y don Juan López Herrero. El jefe de Estado Mayor es el comandante don Carlos Alonso y Novella.

La segunda brigada, también de cazadores, tiene su cuartel general en San Roque (campo de Gibraltar), mandándola el general don Ricardo Morales Yagüero. Se compone de los batallones de Cataluña, Tarifa, Ciudad Rodrigo, Segorbe, Chiclana y Talavera. Las medias brigadas las mandan los coroneles don Andrés Clarés Vicente y don José Gómez del Rosal. Su jefe de Estado Mayor es el comandante don Gerardo Sánchez Monje y Llanos.

La tercera brigada de cazadores, asimismo, tiene el cuartel general en Barcelona, mandándola el general don Miguel de Imaz y Delicado y los coroneles de las medias brigadas son don Enrique Alonso de Medina y Malegne y don Juan Fernández Cuerda. La constituyen los batallones de Barcelona, Alba de Tormes, Mérida, Estella, Alfonso XII y Reus. Es su jefe de Estado Mayor el comandante don Gonzalo Calvo Conejo.

A cada brigada, además de sus respectivas secciones de ametralladoras, se le agregan un escuadrón de caballería (cazadores) de 150 ginetes, un grupo de tres baterías de artillería de montaña, una compañía de zapadores y la de telé-

grafos de los regimientos mixtos de ingenieros de las regiones en que radican las brigadas, una compañía de montaña de tropas de Administración militar y una ambulancia de Sanidad militar también de montaña.

Cada batallón llevará, en caso de movilización, 34 mulos de carga y todas las unidades y las correspondientes curas individuales. Las tropas vestirán traje de rayadillo ó de faena, cubriendo los roses fundas de tela gris claro.

Crónica local

La Comisión de policía Urbana de nuestro Ayuntamiento, en la reunión verificada ayer, acordó para el mejor cumplimiento de los asuntos á ella encomendados, distribuirse los trabajos en la siguiente forma:

Alumbrado.—Don Pedro Pons Singes.

Plazas y Mercados.—Don Pedro Sintes Pascuchi.

Fuentes Cañerías.—Don Bartolomé Pons Borrás.

Aceras y Empedrados.—Don José Riera Escudero.

Paseos y Arbolado.—Don Pedro Pons Vidal.

Higiene y limpieza.—Don Rafael Olives Sintes.

Matadero.—Don Lorenzo Gomila Carreras.

El señor Presidente de la Cámara de Comercio recibió anoche el siguiente telegrama, en contestación al que había dirigido ayer al Delegado de Hacienda con referencia á la carencia de efectos timbrados en esta ciudad.

«El Delegado Hacienda al Presidente de la Cámara de Comercio.—Mahón.

Sírvase manifestar las clases de timbres letras faltan en esa para adoptar resolución.»

En consecuencia en la mañana de hoy el señor Escudero ha contestado en la siguiente forma:

«Delegado Hacienda.—Palma. Faltan letras de cambio de todas clases menos clase octava.—Presidente Cámara Comercio, Escudero.»

Esta noche se celebrará sesión permanente en el «Teatro de Verano», proyectándose escogidas películas y debutando el trío de bailarinas completistas.

Con tal aliciente es seguro que se verá concurrirísimo dicho local.

Hoy ha quedado despachado para Gibraltar el vapor inglés «Loughbrow» que trajo á esta un cargamento de carbón mineral para la fábrica del gas, siendo probable que salga esta noche, pues es casi seguro que quedará listo de la descarga.

Los artistas de la compañía dramática del señor Casals, que han venido trabajando en nuestro Teatro Principal durante la temporada que terminó el lunes último, nos suplican, todos en general y cada uno en particular, demos las gracias en su nombre al público mahonés por las muchas atenciones que con ellos ha tenido.

Al mismo tiempo nos suplican les despidamos de sus numerosos amigos particulares, en la imposibilidad de hacerlo ellos personalmente á causa de la premura del tiempo.

(Este suelto debía ir en nuestro número de ayer, habiendo quedado fuera por error de compaginación.)

En el Teatro Principal se celebrará esta noche una sección doble poniéndose en escena la preciosa zarzuela en un acto titulada *La Madre del Cordero* y estreno de la grandiosa obra en un acto y tres cuadros que lleva por título *Entre Naranjos*.

Se proyectarán además un escogido programa de películas, algunas de las cuales son estrenos.

Ha sido ascendido a capitán el teniente de Artillería don Francisco Alvarez Cienfuegos, de la Comandancia de Menorca.

Esta noche de nueve a once tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal.

En el vapor correo «Isla de Menorca» llegado ayer de Barcelona y escalas, regresó a esta ciudad por vía de Alcudia, el Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta plaza don Francisco Galbis Abella, acompañado de su ayudante don Fernando Esponera.

El vapor «Isla de Menorca» fue portador de un lujoso automóvil para el hacendado de Ciudadela don Antonio Vila.

Auxiliares femeninos —Se abre convocatoria en virtud de real orden de Gobernación, publicada en la *Gaceta* de hoy, para cubrir las plazas de auxiliares femeninos de tercera clase del cuerpo de Telégrafos, con 1.000 pesetas anuales, que sean necesarias para el servicio en provincias durante el primer semestre de 1910, con sujeción a las condiciones siguientes:

Las solicitantes acreditarán ser españolas y haber cumplido o cumplir en el transcurso del corriente año la edad de dieciséis años como mínimo y la de cuarenta como máximo.

Las solicitudes se admitirán hasta el 30 de Septiembre próximo y los exámenes versarán sobre las materias siguientes:

Ejercicio práctico, escritura dictado y análisis gramatical, nociones de aritmética (operaciones prácticas); ejercicio oral de nociones de geografía; ejercicio práctico, conocimiento y trasmisión del aparato Morse.

Los exámenes se verificarán por el orden alfabético de las solicitudes, ante los tribunales que actuarán en Madrid, Barcelona, Valencia, Zaragoza, Sevilla y León.

Cada solicitante satisfará la cantidad de cinco pesetas por derechos de examen.

Desde Villa-Carlos se nos envía la siguiente gaceta, suplicándonos su inserción:

«Desafuero de un alcalde.—Ayer tarde tuvimos ocasión de presenciar en el vecino pueblo de Villa-Carlos un acto brutal cometido por su primera autoridad.

Hallábase subido un niño a la copa de un árbol cercano a los caballitos que acaban de instalarse en la Plaza de la Constitución, y advertido que fué por el Alcalde no encontró éste a su alcance otro medio represivo para impedir tal hecho que, enarbolando el bastón que llevaba, vapulear de firme al muchacho de 7 u 8 años que de tal modo violentaba la prohibición de encaramarse al arbolado.

La reproducción de este bárbaro medio represivo creemos será impedida por quien pueda evitar que a la vista pública ocurran escenas tan repugnantes con la cordura que debe poseer

la primera autoridad de un pueblo culto.

«Por ventura ese alcalde tiene facultades para el ejercicio de suplicios chinos, sirviendo de verdugo para la infancia que goza de esa plaza para su esparcimiento?»

A las doce de la mañana del día 12 del actual se celebrará en el Gobierno civil de Palma en y la Delegación del Gobierno de S. M. en esta isla la segunda subasta para contratar por cinco años los servicios de hospedería, fonda, cantina, lavado, colada y planchado de ropas de cuarentenarios y alumbrado del Lazareto de Mahón.

Como tipo de subasta regirá la misma cantidad que la señalada en la primera subasta.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 5 de Julio.— 1 buey, 286 kilos; Pedró del Fluri, (Mercadal); 1 vaca, 158 id., Benito Mercadal, (Llumesanas); 1 id., 152 id., Peú del Toru, (Mercadal); 1 ternero, 154 id., Lluçalan nou; 2 carneros, 32 id., Son Ladigo; 2 id., 17 id., del Coch, (Alayor); 2 id., y 3 cabras, 33 id., Santa Trese, (Mercadal).

Día 6.—1 vaca, 137 kilos; Estansia se Buval nove; 1 ternero, 103 id., Biniet Vey; 1 id., 73 id., Son Puch, (Alayor); 1 ternero, 80 id., Son Costa, (Alayor); 1 id., 130 id., Binisefuet Vey; 1 id., 93 id., des Bek nou, (Alayor); 2 carneros, 30 id., Son Ladigo; 2 id., 15 id., den Mica, (San Cristóbal); 1 id., 9 id., del Coch; (Alayor); 2 id., y 4 cabras, 51 id., Santa Trese, (Mercadal);

ATENEO POPULAR

Presidencia

Se convoca Junta General ordinaria para el domingo próximo día 11 del corriente a las once de su mañana para la aprobación de las cuentas del finido semestre.

Mahón 8 Julio de 1909.—El Presidente, Luis Rodríguez.

Se está organizando una excursión al predio *Biniguarda* del término de Mercadal para el domingo día 18 del corriente, saliendo de Mahón por la mañana y regresando al anocheecer.

La excursión se efectuará en coche. Mahón 8 Julio de 1909.—El Presidente, F. Seguí.

«LA MARÍTIMA»

Compañía Mahonesa de Vapores

De conformidad con los artículos 20, 21 y 22 de los Estatutos, se convoca a los señores accionistas a junta general ordinaria para el jueves día 29 del actual, a las cinco de la tarde, en el domicilio del señor Director Naviero, Infanta 24.

Para acreditar el derecho de asistencia deberán los señores accionistas depositar sus acciones en la caja de la Sociedad con cinco días de anticipación por lo menos al fijado para la junta.—Mahón 6 de Julio de 1909.—P. A. de la J. D., Pedro Ballester, Secretario.—V.º B.º.—El Presidente, J. Biale Coll.

ALCALDÍA DE MAHÓN

Quedan encargados del despacho de los distritos de este término municipal los señores tenientes de Alcalde en la forma siguiente:

Primer distrito

A cargo del cuarto teniente de Alcalde, don Bartolomé Pons Borrás.

Segundo distrito

A cargo del tercer teniente de Alcalde, don Pedro Sintés Pascuehi.

Tercer distrito

A cargo del segundo teniente de Alcalde, don Cristóbal Tomás Sitges.

Cuarto distrito

A cargo del primer teniente de Alcalde, don Pedro Pons Sitges.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón siete de Julio de mil novecientos nueve.—El Alcalde, Juan de Vidal y Olivar.

Con arreglo a lo dispuesto en los artículos 52 y 119 de la Ley Municipal, queda encargado del despacho del tercer distrito el concejal don Gabriel Ortiga Seguí, mientras el señor segundo teniente de Alcalde esté en uso de la licencia que le fué concedida por el Ayuntamiento en sesión de cinco del actual.

Mahón siete Julio de 1909.—El Alcalde, Juan de Vidal y Olivar.

REGALO: Un billete del Banco de España de 25 pesetas, un precioso abanico de plumas con varillaje de marfil, un elegante corsé de tul (regilla) con sus ligas de seda, una sombrilla de seda color gris, un frasco de extracto violeta, otro de piel de España, un par de medias de seda y una caja de polvos ricamente perfumada a la señora que presente un corsé más cómodo, más elegante, más sólido, más higiénico y más barato que los que se confeccionan en el taller de corsetería y pertumería «La Barcelonesa», de la calle Deyá, n.º 1.—Mahón.

MUEBLES para vender. Los hay en la calle de San Eneas número 23.

PARA VENDER.—Lo está una bonita y espaciosa casa nueva construida a la moderna con un grande almacén al lado, dos huertos, una al lado citado y otro al dor o, en caserío de Llumesanas número 100.

Para informes en la misma.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHÓN

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

Table with meteorological data including Barómetro, Humedad relativa, Dirección del viento, Temperatura máxima de ayer, Id. mínima de hoy, Lluvia en 24 horas, Velocidad del viento en idem, Agua evaporada en idem.

MAURICIO HERNANDEZ, Mahón 8 de Julio de 1909.

COTIZACION OFICIAL

Table with market quotations for interior, amortizable, Banco de España, Tabacos, París vista, and Londres vista.

SEMAFORO DE BAJOLÍ

8,8 m. Barómetro 754'0; viento Nordeste flojo; mar-picada; cielo acubascado.

DEL ÚLTIMO CORREO

DE MARRUECOS El Imparcial

«El Imparcial» anuncia que su director ha sido recibido en audiencia particular por Muiey Hafid en el Palacio imperial de Fez.

El señor López Ballesteros iba acompañado del intérprete Hugo Hénnger.

La conferencia duró tres cuartos de hora.

El señor Ballesteros envía por correo una información detallada de la entrevista.

Noticias de un combate

Fez.—En el combate sostenido entre las tropas del Sultán y las de Bu-Amara catorce notables de la tribu de Ouladjema, que peleaban a las órdenes del Maghzen, fueron muertos y decapitados.

Sus cabezas han sido enviadas al campo del pretendiente.

El resultado del combate ha desanimado a los partidarios del Maghzen.

El Sultán, sin embargo aparece tranquilo.

Nuevas declaraciones

Tánger.—Los embajadores que van a Madrid han hecho que las declaraciones respecto de los pactos de Madrid.

Confirmaron los propósitos del sultán de enviar tropas al Riff y de declarar la nulidad de los pactos mineros hechos con el Roghi.

Afirmaron que Hafid está dispuesto a pagar los gastos que haya ocasionado la mehalla que se refugió en Meilla; pero es preciso estudiarlo antes con atención, pues después de abandonar las tropas el puesto, ya no prestaron servicio al Maghzen.

En todo caso, habrá que deducir el valor de las armas y del campamento que abandonaron en poder de los españoles.

Respecto de la posesión de las aguas que surten a Ceuta, creen los embajadores que aun cuando el sultán consintiera en ceder dicha posesión, los cabileños se opondrían resueltamente.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Los últimos atentados.—Presos libertados, Barcelona 8, 4'20.

El juez que entiende en el proceso instruido con motivo de la explosión de un petardo y hallazgo de una bomba en el Café-Circo Español, ha dispuesto la libertad de los presos Perelló y Rocha, este último detenido en el lugar del suceso y que se sospechaba fuera autor del atentado por haberse visto hablar secretamente con Perelló que estuvo procesado con Rull.

Por más que la policía se mueve mucho, hasta ahora no se tiene ninguna esperanza de que los terroristas sean habidos.

El diario radical «El Progreso» continúa su campaña sobre el terrorismo diciendo que el gobernador señor Ossorio tiene alguna pista que no quiere seguir.

El Gobernador ha mandado a los tribunales, los números de dicho periódico, habiendo sido llamado a derojar su director y algunos de sus redactores.

La embajada marroquí

Barcelona 8, 4'25.

El crucero protegido «Numancia» ha embarcado en Tánger el personal que forma la embajada marroquí.

A la una y media de la tarde de hoy es esperada en Cádiz dicha embajada marchando en seguida en el expreso de Madrid donde llegará esta noche.

Temporales

Barcelona 8, 5'15.

Dicen de San Sebastián que se ha desencadenado allí un furioso temporal.

El mar está imponente, temiéndose que hayan naufragado algunas embarcaciones que habían salido a la pesca.

Regreso de Sol y Ortega

Barcelona 8, 5'25.

Mañana regresará a esta capital el eminente jurisconsulto señor Sol y Ortega.

Los viajes del Rey

Barcelona 8, 5'30. Mañana, viernes, debé llegar a Madrid el Rey, marchando el sábado a visitar la Academia de Guadalajara y el domingo a la de Toledo, regresando por la noche a la Granja.

El lunes volverá a marchar a San Sebastián.

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildew y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Muratori» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont. Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimier.

Cos 108 y Angel 21.-Mahón

Coches de JAIME PONS (Berruga)

Calle de la Infanta, núm. 9

Servicio entre Mahón y Ciudadela

LUNES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.
MARTES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 8 y media de la mañana.
MIÉRCOLES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.
JUEVES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 3 de la tarde.

PRECIOS

| | | | |
|-----------------------------|------------|-----------------------------------|--------|
| De Mahón a Alayor | Ptas. 0'75 | De Mahón a Alayor | » 0'75 |
| » » » Mercadal | » 1'50 | » Alayor a Mercadal | » 0'75 |
| » » » Ferrerías | » 2'25 | » Mercadal a Ferrerías | » 0'75 |
| » » » Ciudadela | » 3'00 | » Ferrerías a Ciudadela | » 1'00 |

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo a precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

VEDADO

Queda terminantemente prohibido el cazar y transitar sin permiso de su dueño en el predio de Binimaimut y la estancia del mismo nombre.

JUAN CARRERAS.

LA PARCELONESA

Taller de Corsetería a cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer a su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego a confeccionar los elegantes

- Corsé Reina Victoria (último modelo).
- Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).
- Id. forma recta Parisiense (modelo Abril 1909).
- Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).
- Id. La Sultana.
- Id. forma Cinturón (modelo 1908).
- Id. Imperial.
- Id. forma elegante.
- Id. forma Parisiense.
- Id. forma Emperatriz.

Mariposás.
Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la carga de espaldas.

Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.-Mahón.

BRITISH ENGINEERING WORKS

BARCELONA

MAQUINARIA EN GENERAL

Tornos revólver y de todas clases.—Máquinas para aserrar hierro y acero en frío y automáticamente.—Máquinas para talar.—Piezas sueltas y accesorios.

Boulton etc. Paul, Ltd.

NORWICH

Constructores de casas económicas con Hormigón comprimido, hierro y madera, resultando de un 15 a 35 por 100 más baratas que de mampostería y ladrillo.

Bombas para riego movidas a mano y con motor de bencina o petróleo.

Para informes en Mahón: MIGUEL JUAN Y CLAR.

ALMACÉN DE MADERAS de Miguel Hernández

Andén de Levante, 30 y 31

GRAN REBAJA DE PRECIOS

| Pino Flandes | Pesetas | Abeto | Pesetas |
|----------------------------|---------|--------------------------------------|---------|
| 3 por 9 el palmo | 0'29 | 3 por 9 el palmo | 0'29 |
| 3 por 8 | 0'28 | 3 por 8 | 0'25 |
| 2 por 8 | 0'20 | 2 1/2 por 8 | 0'22 |
| 1 1/2 por 8 | 0'15 | 2 1/2 por 7 | 0'18 |
| 1 1/4 por 8 | 0'13 | 2 1/2 por 6 | 0'16 |
| 1 por 8 | 0'10 | | |
| 3/4 por 8 | 0'08 | Pino Tea | |
| 3 por 6 | 0'20 | 3 por 9 1.ª Extra el palmo | 0'44 |
| 1 por 6 | 0'07 | 3 por 9 corriente | 0'40 |
| 3 por 4 | 0'01 | | |

Se encontrará existencia de tablones serrados desde un kilo hasta seis.

ARGENTINO HOTEL DE

Antonio Serra

Abierto recientemente en la

Plaza de la Constitución, número 2.-MERCADAL

Sardinas para pescar

Cristóbal Tomás (Muelle)

VINOS DE Guillermo García

Sótano calle de la Reina.-Esquina calle del Castillo

| | |
|---|------------|
| Vino clarete legítimo de San Luis, el litro | Ptas. 0'45 |
| » » » » Alicante 14.º, el litro | » 0'35 |
| » » » » » 12.º, el litro | » 0'30 |
| » Ranciete clase superior, el litro | » 0'55 |
| » Moscatel » » el litro | » 0'70 |
| » Vermuth » » el litro | » 1'00 |
| Vinagre, el litro | » 0'20 |

VEDADOS

Estancias de Biniaxa

Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniaxa, habiéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la estereria de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.-Mahón.